

Revista de libros y revistas

POR QUÉ CALLAN LOS CORDEROS

Rainer Mansfeld. Catarata, 2022. Madrid.

La democracia está en apuros. Aunque se enfatizan las amenazas totalitarias, la verdad es que su funcionamiento electoral, partidario y de masas, resulta mucho más preocupante.

A esto dedica su libro -cuya portada que reproduce una imagen de Zurbarán de 1635 casi dice todo- este profesor de Psicología.

Su perspectiva es básicamente cognitiva. La producción de ignorancia, el uso de poderes blandos, la limitación de los espacios y condiciones del debate público, la banalización de las mayores transgresiones éticas.

...este libro no contiene directrices que vayan más allá de algunas cuestiones evidentes sobre cómo debería ser la acción emancipatoria en la situación actual. Su objetivo es recordarnos una vez más, a partir de nuestra propia percepción social y atendiendo a nuestros principios básicos igualitarios, qué actos políticos no deberíamos repetir, es decir, qué actos son incompatibles con el concepto de sociedad humana y que, sin embargo, se producen cada día: la manipulación sistemática de las opiniones y las emociones de la población, la represión y otras formas de poder estatal ilegítimo, las guerras de agresión, los crímenes de guerra y las matanzas masivas, las sanciones económicas a civiles, la destrucción de la esencia democrática, el destroz de nuestro sustento vital social y ecológico, la creación sistemática de desigualdad, los asesinatos con drones, la tortura y un largo etcétera.

APRENDÍVOROS: CÓMO CULTIVAR LA CURIOSIDAD

Santiago Beruete. Turner, Noema. 2021. Madrid.

Un profesor de aula escribe sobre su práctica, echando mano de metáforas vegetales. Pasando por ese personaje de Calvino que deseamos ser: el barón rampante, que alzándose de la mesa familiar adolescente inició una vida en los árboles.

Pero lo de Beruete es más sencillo: entender cómo se puede enseñar en la actualidad. No es alguien que entrega conocimientos deglutidos a pichones.

La intempestividad del presente y las dudas acerca del porvenir llevan a Beruete a volver a situarse en el artesanado. La transmisión. Pero también el proceso inverso. La transmisión desde el alumno al profesor.

Experiencias con adolescente en medio de crisis, apremiados por distintas heridas del pasado, el profesor puede abrir situaciones que parecen clausuradas, destinos irreversibles.

Cuando se dice que lo primero es la educación, no es posible discrepar. Pero sí acotar: volvernó aprendívoros, maestros y discípulos.

Su definición del profesor es una perspectiva para desplegar su experiencia:

un artesano de la enseñanza o, dicho de otra manera, alguien para quien su meta es el trabajo bien hecho. Aspira a la excelencia sin caer en el perfeccionismo ni fomentar el elitismo, y centra su ejercicio docente en el alumnado y no en el cumplimiento de la programación. De ahí también que nunca repita lo mismo y disfrute con el proceso de aprendizaje más que con el resultado. Su pasión por lo que hace lo acerca a la figura del jardinero, quien ha adquirido sus destrezas con la práctica, y no es un trabajador por mucho que se esfuerce por cuidar su vergel

NIETZSCHE LA ZOZOBRA DEL PRESENTE

Dorian Astor. Acantilado, Barcelona, 2018

Algo sucede con los pensadores franceses que saben sacar gran provecho allí donde otros pasan de largo. La obra de Nietzsche revisada por Foucault o Deleuze me resulta más provechosa que la realizada por gigantes como Heidegger o Jaspers.

Y ya bien adentrado en el siglo XXI este volumen de 560 páginas imprime una nueva e intensa fuerza confirmatoria a esa suposición.

Dorian Astor hace una lectura provechosos de la obra de Nietzsche. Por supuesto tiene viento a su favor. Ha muerto del socialismo y las extremas dificultades de la Democracia nos atosigan. Sumemos a eso los aportes en esta lectura de Barbara Stiegler, de Jacques Derrida, de Peter Sloterdijk y en un sentido más amplio, de Pierre Hadot.

Nietzsche aparece como el más presocrático o el más griego de los pensadores disponibles en el presente.

Leyendo este libro me invade la sospecha de que el siglo XX escamoteó el análisis de las principales cuestiones de la modernidad. En un dramático y cruel juego de manos, teorizando acerca del capitalismo o del socialismo, evitamos hacer frente a nuestro problema principal. Tantas líneas gastadas en torno a esos debates (me atrevo a incluir aquí hasta tanta conversación sobre una supuesta guerra fría) suenan como artificios intelectuales para evitar la zozobra del presente.

Nietzsche, lleno de expresiones propias y a primera vista enigmáticas: intempestivo, eterno retorno, voluntad de poder, el último hombre. Astor se introduce a partir de la expresión: zozobra del presente.

A la luz de la cuestión del devenir, Astor actualiza la crítica de la modernidad de Nietzsche. Una perspectiva fundada en una psico-política, una filosofía de la inmanencia, de las relaciones en torno a la vida, a los procesos de fuerza y debilidad.

Pasamos aquí por los fundamentos biológicos del pensamiento de Nietzsche, entre los cuales está Wilhelm Roux, el vitalista tan relevante de fines del siglo XX y Ernest Haeckel. Bagaje indispensable para adentrarnos en su compleja crítica de la democracia o del problema de la democracia. De la mano de lo que Derrida llamó políticas de la amistad y democracia por venir.

Astor trifurca en tres gruesas ideas su texto: Intempestividad, Modernidad y Eternidad. Cada una de ellas, a su vez es iterativamente trifurcado: El conocimiento misterioso, el sentido histórico, la educación. La zozobra de los modernos, la razón, el sujeto y la voluntad de poder, Las <<ideas modernas>>. Eternidad considera: El eterno último hombre, gran política y gran salud y micropolítica de la eternidad.

Astor corre las cortinas de la actualidad para introducir la lucidez de Nietzsche como un analista presente. Sin escandalizarse de los comentarios de aquellos que lo tienen por sabido y, por tanto, encasillado. Por el contrario, no sólo lo lee virginalmente como quería Mariátegui. También lo revisa con profusas lecturas francesas y alemanas que confirman la vitalidad de la obra de Nietzsche y cómo en este hoy, se trabaja con ella para dilucidar las cuestiones del presente.

A propósito de Mariátegui, sorprende saber que el pensador peruano encabeza su obra más relevante con una cita de El caminante y su sombra, en que declara preferir los libros que se han hecho sin saber exactamente sus conclusiones:

Ya no quiero leer a un autor que se nota que quería escribir un libro: sólo quiero leer a aquellos cuyos pensamientos de repente se convirtieron en un libro.

Una frase casi plagiada por Foucault, para hacer brotar sarpullidos a los metodólogos de la investigación, en el espesor de las mallas curriculares de eso que hoy se llaman Universidades.

Si todo lo anterior no convence de la necesidad de leer este libro, daría dos argumentos más.

La primera es que el análisis político del presente es lo suficiente pobre, como para deleitarse con ideas que permiten avanzar hacia esa democracia por venir. Por supuesto, volviendo la espalda al historicismo, siempre equilibrando lo dionisiaco con lo apolíneo, el ascetismo con una dosis de epicureísmo, la soledad aristocrática con una aceptación serena de la animalidad de nuestra especie y su incorporación al análisis político. Cría y doma resuenan con las Normas para el parque humano de Sloterdijk o el análisis de los gobiernos de pastoral de Foucault. Y con las cuestiones bioéticas reales de la actualidad.

La segunda es el énfasis en la filosofía como una práctica de salud. El filósofo es también un cuidador del cuerpo, ciertamente en Nietzsche es uno con el espíritu.

Hay mucho más por encontrar aquí. Una comprensión de la modernidad que no busca una precisión

temporal. Que duda de que el presente sea un umbral radical para otro mundo. Pero que también descrece del penúltimo hombre, del fin de la historia y por supuesto, de que estemos transitando por una camino auspicioso o inevitable.

LAS PALABRAS EN LAS COSAS: SABER, PODER Y SUBJETIVACIÓN ENTRE ALGORITMOS Y BIOMOLÉCULAS

Pablo Manolo Rodríguez. CACTUS, 2019

Este texto coincide felizmente con la charla dada por Naomar de Almeida el lunes 25 de marzo en la Escuela de Salud Pública titulada Desafíos epistemológicos, conceptuales y políticos de la epidemiología pospandemia.

Naomar centró su reflexión epistemológica en la epidemiología a la luz de las bases de datos, del poder de cálculo de los actuales procesadores y de todos los registros posibles a partir del estado de conexión casi plena en que vivimos.

La reflexión de Rodríguez realiza un desplazamiento del orden que Foucault propone a los discursos científicos actuales, que en las palabras y las cosas, va a poner en torno al surgimiento del hombre y de las ciencias humanas: economía, lingüística y biología. Todo esto fechado a fines del siglo XIX.

Rodríguez propone otra cronología, que es en verdad otra genealogía. Lleva de ese modo la cuestión al nacimiento de la estadística y en esa secuencia, intenta iluminar las condiciones actuales, en que el pliegue entre palabras y cosas, base de la representación, desaparece en esta fusión entre signos y cosas, o como él titula, las palabras en las cosas.

Por supuesto su camino pasa por allí donde Foucault no estuvo deliberadamente o no existía como un problema. El primer caso sería la cibernética y allí está la obra de Simondon para destacar que la posibilidad estaba al alcance de su mano. Pero es verdad que propiamente tal en tiempos de Foucault, no estaba la biología molecular y esa omisión resulta obvia.

Volviendo a la charla de Naomar de Almeida, su propuesta nos lleva a re examinar las posibilidades de una tecnología y sobre todo, las cuestiones imperiales. Una pregunta que nos ha hecho merodear en torno a Scalabrini Ortiz y sus reflexiones sobre otra red técnica no menos revolucionaria que internet hoy: los ferrocarriles en la configuración argentina en la primera mitad del siglo XX. Tomar en nuestras manos los datos equivale a la nacionalización de los ferrocarriles por Perón en febrero de 1947.

Si la pregunta política de Naomar y de Pablo Manolo Rodríguez es cómo vamos a actuar en este nuevo terreno, los caminos de Rodríguez no son menos políticos que los que Naomar nos delineó el lunes 25.

Para nosotros que tuvimos una Cybersyn todas estas cuestiones deberían ser una inscripción densa. Un ejemplo de una red, de una política y de la exploración de otras formas de diseño y de prácticas.

Una vez más, las ciencias sociales que necesitamos en salud pública, tienen mucho de lo que aquí explora Rodríguez: sociologías de la técnica que se adentran en las cuestiones de laboratorio y de programación y que nos vuelven a abrir a las preguntas acerca de la vida.

Revista de Revistas

WHEN ANOTHER ONE BITES THE DUST: ENVIRONMENTAL IMPACT OF GLOBAL COPPER DEMAND ON LOCAL COMMUNITIES IN THE ATACAMA MINING HOTSPOT AS REGISTERED BY TREE RINGS.

Science of the total Environment 920(2024) 170954

Este artículo fue comentado en la prensa a partir del debate sobre la quema de 94 mil toneladas de carbón en Tocopilla. Se trata de una medición de Al, As, Ba, Ca, Cd, Cl, Cu, Fe, K, Mg, Mo, Nb, Ni, P, Pb, S, Sb, Si, Sn, Ti, V y Zn en *Cupressus macrocarpa* de pueblos en el área del Alto El Loa.

La dendrocronología permite datar las concentraciones medidas. Las cifras muestran que la expansión minera de los 90 está registrada en curvas crecientes con puntos de splines.

EFFECTIVENESS OF GREENHOUSE GAS MITIGATION INTERVENTION FOR HEALTH-CARE SYSTEMS: A SYSTEMATIC REVIEW

Bull World Health Org 2024; 102: 159-179

Una revisión sistemática buscando evaluaciones de experiencias. Partiendo con 25570 registros, solo 22 artículos sobrevivieron a los criterios de inclusión. Y esos trabajos se concentran en ciertas áreas de intervención y son escasos los de países de bajos ingresos.

En suma, estamos atrasadisimos y no es por el lado de la evidencia por donde vamos a encontrar las respuestas.

Laudato Si' and the emerging contribution of Catholic research universities to planetary health
Planetary Health 8 march 2024

Este comentario alude a la cuestión de Strategic Alliance of Catholic Research Universities que se ha constituido en 2023 como red colectiva para tomar en cuenta el mensaje del Papa en la Encíclica Laudato Si' y generar nuevo conocimiento acerca de las amenazas planetarias y su efecto sobre la salud humana y el bienestar.

PLASTICS, FOSSIL CARBON, AND THE HEART

NEJM March 7, 2024

Un editorial de Philip Landrigan a partir del artículo publicado en ese mismo número que muestra el pé-simo pronóstico de salud en el seguimiento de pacientes con presencia de nano plásticos en sus ateromas. Un editorial que nos llama a tomar en serio las alertas que ya son abundantes.

AMBIENT HEAT AND ACUTE KIDNEY INJURY: CAS-CROSSOVER ANALYSIS OF 1354675 AUTOMATED E-ALERT EPISODES LINKED TO HIGH-RESOLUTION CLIMATE DATA

Planetary Health 8 march 2024

Episodios de AKI incrementan en episodios de oleadas térmicas. El OR de este estudio es 1.623 en un día de 32 grados respecto de un día de 17 grados. El rezago de un día es el de mayor efecto. Episodios prolongados de temperaturas elevadas incrementan también el valor del OR.

Un llamado a producir registros de AKI locales y modelarlos.

REVITALISING MEDICAL GOVERNANCE FOR A HEALTHIER WORLD: THE URGENT CASE FOR A DIRECTORY OF PLANETARY HEALTH IN EVERY FACULTY OF MEDICINE

Planetary Health 8 march 2024

La Universidad de Ottawa ha creado el rol de director de salud planetaria en su facultad de medicina con el mandato de incorporar mejores prácticas de contenido en el currículum médico. Llevar estas prácticas a todos los niveles, incluyendo graduados y posgraduados. Desarrollar actividades para involucrar miembros

de facultades y del staff, crear un consejo de salud planetaria.

Facilitar las alianzas de la universidad con diferentes organizaciones para generar cambios en la salud planetaria y promover la investigación en salud planetaria. Una noticia alentadora, que llama a la emulación local.

INTERCONNECTING GLOBAL THREATS: CLIMATE CHANGE, BIODIVERSITY LOSS, AND INFECTIOUS DISEASES

Planetary Health 8 april 2024

Una revisión de las interacciones entre estas tres dimensiones del problema actual. Los autores no sólo señalan la ausencia de trabajos en esta perspectiva, sino que ilustran a través de Malaria, la declinación de anfibios por hongos y la amenaza a la actividad de las algas fijadoras de carbono (Blue carbon). Elaboran un cuadro con las interacciones que van de Clima a biodiversidad y de biodiversidad a enfermedad, de clima a enfermedad y luego a biodiversidad, de enfermedad a biodiversidad y luego a clima, de biodiversidad a clima y enfermedad, de biodiversidad a enfermedad y clima, de enfermedad a clima y luego a biodiversidad. Hay consideraciones epistemológicas como los múltiples ejes de variaciones, la no linealidad de los procesos, la dinámica de sistemas complejos, las discrepancias de escala, las fronteras disciplinarias. La revisión sistemática aquí se realiza al final, pero sus resultados son también pobres: 1 878 560 incluyen estas tres dimensiones. Sólo 128 artículos discuten vínculos mecanísticos. Sólo 29 papers cuantificaron medidas de estas tres cuestiones. Siete de ellos sólo sobre una enfermedad, la chytridiomicosis de anfibios.